

EVENTO TERRITORIAL UNIVERSIDAD 2018
Taller “Universidad, Seguridad y Soberanía Alimentaria”.

TÍTULO: PAPEL DEL CENTRO UNIVERSITARIO MUNICIPAL EN LA INCORPORACIÓN DE MUJERES A LA PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS.

TITLE: ROLE OF THE MUNICIPAL UNIVERSITY CENTER IN THE INCORPORATION OF WOMEN TO PRODUCE FOODS.

AUTORA: MsC. Isabel Reinoso Castillo. Centro Universitario Municipal Hermanos Saíz Montes de Oca. Consolación del Sur. Pinar del Río. Cuba. Directora CUM.
isarec@upr.edu.cu

COAUTORES: Esp. José Rolando Callaba Sánchez. Centro Universitario Municipal Hermanos saíz Montes de Oca. Consolación del Sur. Pinar del Río. Cuba. roly@upr.edu.cu

MsC. Pedro Luis Pérez Silva. Instituto de Pastos y Forrajes. Pinar del Río. Cuba

RESUMEN:

Consolación del Sur por ser un municipio eminentemente agrícola tiene que potenciar la producción de alimentos para la población con productos de calidad, por eso constituye una prioridad para el Centro Universitario Municipal promover procesos que se correspondan con la gestión del conocimiento y la generación de capacidades de acuerdo con las necesidades del desarrollo local, por ello trabaja en varias iniciativas dirigidas a incrementar los niveles de producción y educar a la población para mejorar sus condiciones de vida. El diseño del Plan de Desarrollo Integral en el período 2015-2030 concibe la realización de inversiones que demandarán mayor fuerza de trabajo. Los elementos antes expuestos dieron origen al resultado investigativo, que consiste en desarrollar talleres que tienen como finalidad contribuir a la incorporación de mujeres en edad laboral a las actividades de producción de alimentos, para garantizar la seguridad alimentaria de la población, elevar la calidad de vida de productores/as de la comunidad y aumentar sus ingresos personales y familiares. Como resultados e impactos están: la motivación, integración y sensibilización de actores comunitarios, capacitación y asesoría a actores locales sobre temas de producción de alimentos, cultura alimentaria, género y empoderamiento, entre otros, no se ha producido migración de la zona, incorporación de 25 mujeres a la actividad de los semilleros en la UBPC Julián Alemán, la rehabilitación de la Fábrica de Conservas La Época, a partir del proyecto PADIT, la formulación de este como proyecto de IMDL, la generación de 35 nuevos empleos, de ellos 13 para mujeres.

PALABRAS CLAVES: Producción de alimentos, seguridad alimentaria, cultura alimentaria.

SUMMARY:

Consolation of the South as an eminently agricultural municipality has to boost the production of food for the population with quality products, so it is a priority for the

Municipal University Center to promote processes that correspond to the management of knowledge and the generation of According to the needs of the local development, therefore it works in several initiatives aimed at increasing the levels of production and educating the population to improve their living conditions. The design of the Integral Development Plan in the period 2015-2030 envisages the realization of investments that will demand greater workforce. The aforementioned elements gave rise to the research result, which consists of developing workshops that aim to contribute to the incorporation of women of working age into food production activities, to guarantee the food security of the population, to raise the quality of life Of producers in the community and increase their personal and family income. The results and impacts are: motivation, integration and awareness of community actors, training and advice to local actors on issues of food production, food culture, gender and empowerment, among others, there has been no migration of the area, incorporation of 25 women to seedling activities at the UBPC Julián Alemán, the rehabilitation of the La Época Canning Factory, from the PADIT project, the formulation of this as an IMDL project, the generation of 35 new jobs, of which 13 women.

KEY WORDS: Food production, food security, food culture.

INTRODUCCIÓN:

El inicio del proceso revolucionario trajo consigo una serie de transformaciones que crearon espacios y oportunidades para la participación masiva de la mujer en todas las esferas de la vida social (económica, social, cultural, política). Este fue un proceso que tuvo que enfrentar las profundas bases patriarcales sobre las que se erige nuestra sociedad, como resultado de la sociedad capitalista y se extienden hasta nuestros días, enfrentando criterios de masculinidad hegemónica, incomprensiones y rechazos para que la mujer pudiese insertarse en el mundo laboral.

Los derechos laborales de las mujeres fueron reivindicados con la aprobación de las leyes revolucionarias que buscaban garantizar la igualdad de derechos para hombres y mujeres, plasmadas en instrumentos jurídicos en materia civil y laboral como La Carta Magna y el Código del Trabajo.

Como resultado del triunfo revolucionario en enero de 1959, el gobierno cubano creó una serie de condiciones para la incorporación de las mujeres a la vida laboral, teniendo la posibilidad en este sentido de poder acceder a puestos que tradicionalmente eran concebidos exclusivamente para hombres.

Los diferentes programas desarrollados por la Revolución dirigidos a la incorporación de la mujer a la fuerza laboral se han caracterizado por la igualdad en relación con los hombres en cuanto a la posibilidad de acceso y remuneración, para no confinarla a empleos tradicionalmente femeninos, sino por el contrario, sino para lograr una diversificación e incluso, en períodos de crisis se trató de no relegar a la mujer al ámbito privado. (Auxiliadora, M., 2005:pp. 302).

Las políticas sociales dirigidas a la mujer son parte de un proyecto social de desarrollo humano, en el cual el hombre también es contemplado.

La gran diferencia en el socialismo cubano está en que las mujeres son atendidas como seres humanos y como género, a partir de sus necesidades específicas y tomando en cuenta las desigualdades generadas históricamente, las cuales, en lo privado, han sido más difíciles de desaparecer. (Auxiliadora M. 2005:pp. 307).

A pesar de las políticas, programas y estrategias, diseñadas por el país para eliminar la discriminación de género y elevar a la mujer a la par del hombre, aún quedan brechas que no permiten el logro pleno de tal propósito. Las mujeres pueden incorporarse a la producción de alimentos en igualdad de condiciones que el hombre para aportar a la economía familiar, al desarrollo económico del territorio y así garantizar la seguridad alimentaria.

Para un país como el nuestro, de escasos recursos naturales y grandes limitaciones económicas, resulta inadmisibles continuar gastando cada año cifras millonarias en la compra de alimentos, muchos de los cuales pudieran producirse aquí, si el sector agropecuario fuera más eficiente y utilizara como es debido los adelantos de la ciencia y la técnica. (Pérez, F. 2012: p 6).

En la política trazada por los lineamientos económico y social del país se contempla la importancia que le concede el gobierno revolucionario al tema relacionado con la producción de alimentos para la población, el incremento acelerado de los precios de los alimentos, debe llevarnos a buscar alternativas para que la población tenga acceso a productos que se encuentren al alcance de las personas y el sector agropecuario debe concientizar de que producir alimentos constituye un problema de seguridad nacional y debe ir transitando paulatinamente hacia una agricultura sostenible, donde se implementen las buenas prácticas agroecológicas.

El acompañamiento del Centro Universitario de Consolación del Sur en el diagnóstico, diseño, asesoría e implementación de la Estrategia Municipal de Desarrollo Local, constituye una prioridad que se corresponde con las orientaciones del Ministerio de Educación Superior Cubano y con los lineamientos de la política económica y Social del Partido y la Revolución, aprobados en su VI Congreso y actualizados en el VII Congreso, teniendo en cuenta que una de sus líneas fundamentales es la de producir alimentos de calidad para la población, en esta dirección se trabaja en coordinación con el Consejo de la Administración Municipal y otros actores locales, para cumplir con tal objetivo, para incorporar mujeres a esta actividad.

El diseño del Plan de Desarrollo Integral del municipio (PDIM) de Consolación del Sur en el período 2015-2030 concibe la realización de inversiones que demandarán mayor cantidad de fuerza de trabajo, con el propósito de alcanzar el autoabastecimiento alimentario y lograr los alimentos nutritivos necesarios. Los análisis realizados sobre esta demanda, revelan que alrededor del 40% de la fuerza femenina en edad laboral se encuentra desvinculada. Esto ha propiciado el trabajo investigativo, que en una primera etapa se dirigió desarrollar talleres para determinar las causas que le impiden a la fuerza laboral femenina incorporarse a las actividades agrícolas, con prioridad en la producción de alimentos, tomándose como muestra los Consejos Populares, Villa I,

Pueblo Nuevo, Puerta de Golpe, Alonso de Rojas y Cayo Largo, por ser los de mayor aporte en la producción de alimentos, donde fueron diagnosticadas 300 mujeres.

Desde febrero de 2014 con el liderazgo del Centro Universitario Municipal de Consolación del Sur, se vienen generando iniciativas que sirven de fundamento para el diseño e implementación de proyectos y programas para garantizar la seguridad alimentaria, entendida esta como la disponibilidad de alimentos suficientes para alimentar la población de un país.

Se concibió el diseño de un sistema de talleres partiendo de los resultados del diagnóstico aplicado según las necesidades reales, implicándose en el desarrollo de los mismos entidades del territorio para lograr la incorporación de las mujeres a la producción y alcanzar mayores niveles de alimentos para la población.

El trabajo se desarrolló como parte del Proyecto Programa Interdisciplinario de Cultura Ambiental que se lleva a cabo en el Centro Universitario Municipal, aplicándose encuestas a mujeres, donde expusieron sus intereses y necesidades, así como, las insatisfacciones con la atención a la mujer en el sector y con las condiciones que se le garantiza a las mujeres.

Se pudo constatar que el 20% de las mujeres que forman parte de la investigación reproducen determinados estereotipos de género, al considerar que ellas no se incorporan a la producción de alimentos porque sus esposos no las dejan, en tal sentido continúan manteniendo los roles domésticos asignados por la cultura patriarcal, considerándose las máximas responsables de las tareas del hogar, del cuidado de los ancianos, de la educación de los menores. Así se constató la necesidad de desarrollar talleres que estuvieran dirigidos hacia el empoderamiento de estas mujeres.

El Centro Universitario Municipal acompaña al gobierno del territorio en el diseño de políticas que contribuyan con la incorporación de la mujer al trabajo productivo, por eso el presente trabajo expone la experiencia que tiene un impacto económico y social, al lograr elevar sus niveles de ingreso, mejorar las condiciones de vida, reducir la migración hacia la ciudad, logrando estabilidad en la fuerza laboral, lo que constituye una prioridad para el desarrollo del territorio.

DESARROLLO:

Las iniciativas para el desarrollo local son importantes para que desde el punto de vista económico y social puedan alcanzar avances los territorios a partir de su creatividad, en correspondencia con las necesidades específicas que los gobiernos locales sean capaces de identificar en cada lugar, para dar solución a problemas como el empleo, la producción de alimentos, la construcción de viviendas, entre otros.

“... se considera el desarrollo económico local como aquel proceso reactivador de la economía y dinamizador de la sociedad local que, mediante el aprovechamiento eficiente de los recursos endógenos existentes en una determinada zona, es capaz de estimular el crecimiento económico, crear empleos, y mejorar la calidad de vida de la comunidad” (Del Castillo L., 2015: pp. 75).

Ante la crisis económica que vive el mundo actual a escala internacional se le concede una importancia estratégica a las potencialidades con que se cuenta en el ámbito local, para impulsar la producción de alimentos en el territorio, con el propósito de garantizar la sostenibilidad y soberanía alimentaria para elevar la calidad de vida de su población.

“La pieza clave del desarrollo local comunitario es lograr la mejoría de la calidad de vida y el crecimiento personal y colectivo sobre la base de acciones económicas, sociales, políticas y culturales fundamentales en el incremento cualitativo y cuantitativo de la participación popular en los procesos de capacitación y de toma de decisiones transformadoras.(Limia M, 2006: pp. 11).

En este sentido el Centro Universitario Municipal de Consolación del Sur, se encuentra desarrollando un trabajo dirigido a garantizar la producción de alimentos, para lograr la seguridad alimentaria en el consejo popular Cayo Largo.

Las acciones principales que se han tenido en cuenta son las siguientes:

- Estudio de la Estrategia Municipal de Desarrollo Local y del Plan de Desarrollo Integral, del municipio Consolación del Sur.
- Identificación del problema a resolver.
- Elaboración del diagnóstico a aplicar.
- Capacitación de los gestores de la Dirección Municipal de trabajo para la aplicación del instrumento.
- Levantamiento del potencial de mujeres desvinculadas en el Consejo Cayo Largo.
- Aplicación del diagnóstico diseñado a mujeres desvinculadas.
- Procesamiento y análisis de los datos recopilados en el diagnóstico.
- Diseño de los talleres a desarrollar según los resultados del diagnóstico.
- Realización de talleres en el consejo popular Cayo Largo, con los principales actores sociales comunitarios para socializar los resultados del diagnóstico inicial.
- Realización del taller de análisis de los involucrados en la solución de la problemática en el consejo Cayo Largo.
- Implementación de los talleres diseñados.
- Evaluación de la efectividad de los talleres implementados.

Los talleres que se proponen poseen la siguiente estructura:

- Talleres de diagnóstico participativo.
- Talleres de capacitación.
- Acciones de participación a partir de la implementación de las acciones diseñadas para desarrollar los talleres

-Evaluación de los resultados.

Para realizar el estudio se aplicó una encuesta a la muestra objeto de estudio, donde se evaluaron los siguientes indicadores:

Principales problemas que afectan la incorporación femenina.

- Disposición para incorporarse a la agricultura.
- Actividades agrícolas de preferencia.
- Percepción de las condiciones higiénicas sanitarias.
- Limitaciones que impiden el trabajo de la mujer en la agricultura.
- Conocimiento del sistema de pago vigente.
- Percepción de la atención a la mujer en el sector.

Las acciones del diagnóstico incluyeron: el diseño, aplicación y evaluación del diagnóstico, la determinación de un área bajo riego con condiciones adecuadas para construir un organopónico, que posibilitara el estudio para la localización de una fuente de abasto de agua para el regadío de los cultivos, que se localizó en la UBPC Julián Alemán, identificación del sistema de riego que se utilizará y el levantamiento del potencial de mujeres y jóvenes que se encuentran desvinculadas/os.

Las acciones de capacitación se dirigieron a: desarrollo de talleres con los principales actores sociales del Consejo Popular, mujeres y jóvenes para socializar los resultados del instrumento aplicado, talleres sobre temáticas relacionadas con la producción de alimentos, agricultura, género y empoderamiento femenino, agroecología, que permitan la preparación de mujeres y jóvenes para enfrentar su incorporación al empleo, de conservación de alimentos, uso y conservación de semillas, talleres con actores sociales de organismos, empresas y entidades del territorio involucrados en el diseño e implementación de las acciones.

Entre las acciones de implementación se encuentran: la creación de espacios en el consejo popular que permitan el cuidado de ancianos y niños para la incorporación de mujeres y jóvenes a las labores de producción de alimentos y en estos momentos ya se está realizando el levantamiento de los recursos que se necesitan para acondicionar dos locales de la escuela Paulina Pedroso que servirán de Casa de cuidados diurnos y de Casa Infantil, así como, la creación de un organopónico con la participación de la comunidad que permite la generación de empleos femeninos y para jóvenes, el cual ha sido asumido por la UBPC Julián Alemán y se realizará a partir de la implementación de Casas de Cultivos para la producción de hortalizas durante todo el año.

La tercera etapa del trabajo investigativo, está dirigida al diseño e implementación de un programa, que incluye acciones de diagnóstico que permitieron determinar las necesidades e intereses de las mujeres y jóvenes del consejo popular Cayo Largo, en correspondencia con los conocimientos que poseen sobre las labores a realizar.

Se realizan talleres de capacitación dirigidos al desarrollo de conocimientos relacionados con la producción de hortalizas en condiciones de invernaderos, para

propiciar la educación alimentaria y fortalecer los vínculos Universidad-Empresa, además de desarrollar capacidades y habilidades que respondan a las dificultades identificadas en el diagnóstico para realizar la producción de hortalizas en casas de cultivo. Para el diseño de los talleres se contó con la participación de las personas que recibirían la capacitación, tomando en cuenta su experiencia acumulada, los conocimientos empíricos que poseen y utilizando herramientas metodológicas para la obtención de la información.

También ha sido necesaria la preparación de los organismos y entidades del territorio que están involucrados en la investigación, entre los que se pueden destacar: Dirección Municipal de Trabajo, Dirección de la Granja Urbana, Empresa Integral y de Tabaco, MINAG, actores locales comunitarios.

Se incluyen las acciones de participación, que se han realizado mediante la aplicación de la técnica del cuadro de los involucrados. La misma ha permitido identificar las instituciones del territorio relacionadas con la problemática objeto de investigación, así como conocer los intereses que presentan con referencia a la misma, los recursos de que disponen para contribuir a la solución y los recursos y mandatos que les permiten incidir en la solución de la misma.

La otra etapa está dirigida a la evaluación de los resultados de la capacitación que se ha llevado a cabo.

Esta investigación se implementa en la UBPC Julián Alemán que se encuentra ubicada en la comunidad rural Julián Alemán perteneciente al Consejo popular Cayo Largo del Municipio Consolación del Sur, Provincia Pinar del Río. Limita al sur con la CCS Menelao Mora, al norte con la Empresa Forestal, al este con el poblado Julián Alemán y al oeste con la CPA Raúl Maqueira. Dicha cooperativa tiene un total de 78 socios, de los cuales 29 son mujeres y 49 son hombres. La junta de dirección está conformada por 7 personas de las cuales 2 son mujeres y 5 son hombres. Tanto mujeres como hombres participan en la toma de decisiones sobre la producción, sobre sus resultados, disfrutan de forma equitativa de los beneficios, reciben un salario de 1000 pesos sin distinción de sexos.

Los socios están distribuidos por rangos de edades de la siguiente forma:

Sexo	18 a 30 años.	31 a 40 años	41 a 50 años	51 a 60 años	61 a 70 años	Más de 70 años.	TOTAL
Femenino.	7	2	11	9	0	0	29
Masculino.	9	17	9	10	3	1	49
TOTAL	16	19	20	19	3	1	78

La UBPC tiene una extensión de 132 Ha, de las cuales 120 son cultivables. Las tierras cultivables se destinan a la siembra de los siguientes cultivos: Tabaco virginia (101,5 ha); Frijol (4 ha); Habichuela (4 ha); Yuca (4 ha); tomate (2 ha); mango 1 (ha); boniato (3,5 ha).

Las iniciativas para el desarrollo local son importantes para el avance que desde el punto de vista económico y social puedan alcanzar los territorios, en correspondencia con las necesidades específicas que los gobiernos locales sean capaces de identificar en cada

lugar, para dar solución a problemas de empleo, producción de alimentos, construcción de viviendas, entre otros.

El diseño del Plan de Desarrollo Integral de Consolación del Sur en el período 2015-2030 concibe la realización de inversiones que demandarán mayor fuerza de trabajo, especialmente en la agricultura. Los análisis realizados sobre esta demanda, revelan que alrededor del 40% de la fuerza femenina en edad laboral no se encuentra vinculada laboralmente.

El presente trabajo que responde a una de las líneas aprobadas y contenidas en la Estrategia Municipal de Desarrollo del territorio hasta el año 2030, que consiste en fomentar la producción de alimentos, permite brindar respuesta a dos de las demandas de la comunidad en la cual está ubicada la cooperativa, son ellas: la necesidad de producir posturas y hortalizas en todas las etapas del año para el consumo de productores, su familia y de la comunidad, así como, vincular a mujeres y jóvenes a la producción de alimentos, quienes podrán acceder en igualdad de condiciones a los empleos que se generen.

En los lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, aprobados en el VI Congreso y actualizados en el VII, se contempla la necesidad de producir alimentos para el pueblo, lo que propiciará lograr la soberanía alimentaria, así como elevar la calidad de vida de la población y disminuir importaciones.

En el contexto actual es importante tener en cuenta el papel de las universidades en la gestión del conocimiento para garantizar la seguridad alimentaria de la población, en tal sentido los profesores de Centro Universitario de Consolación del Sur, tienen un rol importante en la asesoría, diseño y acompañamiento del proyecto Implementación de Casas de Cultivo para la producción de hortalizas en la UBPC Julián Alemán, que tiene como propósito la incorporación de mujeres y jóvenes de la comunidad en producción de hortalizas a partir de invernaderos durante todo el año, con destino fundamentalmente al consumo.

Los actores comunitarios participan en los intercambios de saberes, que permiten elevar la cultura alimentaria, el estudio agrotécnico de las hortalizas, así como la biodiversidad en el manejo agroecológico.

El Centro Universitario Municipal tiene la responsabilidad de acompañar al gobierno local para trazar las políticas territoriales en función de elevar los niveles de producción, en el diseño de los proyectos que tributen al desarrollo y avance del municipio, así como, a diseñar estrategias que potencien la incorporación de mujeres y jóvenes al trabajo productivo.

El trabajo ha permitido:

- El acceso de actores comunitarios (mujeres y jóvenes) a los nuevos empleos generados en las siguientes actividades: producción de posturas y hortalizas, así como en la comercialización.
- Adquirir hortalizas a mejores precios en el punto de venta de la comunidad.

- Desarrollar la motivación por las actividades agrícolas a través de la orientación vocacional, en el trabajo con círculos de interés que se realizan con niños de la Escuela Primaria Mártires del 9 de abril y adolescentes de la Secundaria Básica Paulina Pedroso de la comunidad.
- Participación de mujeres y hombres en condiciones de equidad en el proceso productivo y en la toma de decisiones sobre los resultados de la producción.

RESULTADOS E IMPACTOS.

Con la implementación de las acciones se ha podido lograr la integración de los diferentes factores, así como de organismos y entidades del territorio en torno a la solución de la problemática, la participación y el compromiso de los actores sociales.

Las acciones permiten elevar los ingresos, mejorar las condiciones de vida, el empoderamiento femenino de las familias implicadas en la investigación, incrementar el salario medio de \$600.00 a \$1700.00, elevar la productividad de 6650.00 MP a 9600.00 MP, sembrar semilleros de vegetales en las Casas de Cultivo después de la cosecha tabacalera, la incorporación de 50 socios más, la motivación de las personas con el desarrollo de la investigación, se ha logrado mejorar las condiciones de trabajo de las mujeres.

El trabajo ha permitido impulsar los programas de desarrollo agrícola en el Consejo Popular, al generar fuentes de empleo a 25 mujeres, que se han incorporado a las labores de los semilleros en el proyecto VIRGINIA. Se ha podido captar 35 mujeres más para trabajar en la UBPC.

A partir de la asesoría del Centro Universitario Municipal a organismos y entidades del territorio se logró aprobar 12 proyectos de Desarrollo Local para la Plataforma Articulada de Desarrollo Integral del Territorio (PADIT).

Se ha capacitado al 60% de los actores locales que tributan a la solución de la problemática para la generación de empleos, elevar el conocimiento de las personas del consejo popular implicados en la investigación, en temas de conservación de alimentos, agroecología, género y empoderamiento, elaboración de abono orgánico, manejo integral de plagas, atenciones culturales a los cultivos; inocuidad de los alimentos, conservación de alimentos.

CONCLUSIONES:

- Las acciones que se realizaron permitieron la sensibilización de las personas a partir de determinar la problemática objeto de estudio; dar solución a la misma al identificar las potencialidades con que cuenta el consejo popular para la generación de empleos femenino y juvenil.
- La investigación aportó conocimientos, habilidades y capacidades, a partir de los talleres realizados.
- Las acciones han permitido un mayor reconocimiento hacia el Centro Universitario por parte del gobierno local, las empresas, organismos e instituciones del territorio.

- La implementación del sistema de talleres permitió elevar incorporación de mujeres y jóvenes al empleo productivo del territorio.
- Con el trabajo se ha logrado elevar el nivel de ingreso de las familias donde se incorporan mujeres, al percibir un salario mensual de \$1700.00.
- Además posibilita la construcción de espacios para el cuidado de adultos mayores y de niños/as, para la incorporación de mujeres al empleo.

Bibliografía:

- Auxiliadora, M. (2005): Mujer y Política Social en Cuba: el contrapunto socialista al bienestar capitalista, pps. 302, 307. En. Selección de Lecturas de sociología y Política Social de Género. Editorial Félix Varela. Ciudad de la Habana, Cuba.
- Del Castillo, L. (2015): Esbozos para una concepción de desarrollo económico local desde la transición socialista, p. 275. En ¿Qué municipio queremos? Respuestas para Cuba en clave de descentralización y desarrollo Local. Editorial UH, La Habana, Cuba.
- García, J. (2016): Sector cooperativo y desarrollo local. Visión desde las redes cubanas de investigación, Editorial Feijóo, Santa Clara, Cuba.
- Limia D. (2006): Desarrollo Local en Cuba. Retos y Perspectivas. Comp. Ada Guzón Camporredondo, pág. 11. Editorial Academia, La Habana, Cuba.
- Martínez, Bárbara. Relaciones de género en el mundo agrario patriarcal. El caso de los migrantes canarios en Holguín. En. "Estudios sobre Desarrollo Local, Innovación social y Género. 2008; pág. 207-220. Editorial Academia.
- Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO): Objetivos de Desarrollo Sostenible.
- Permuy, N. (2011): Mujeres Visibles o Invisibles en el Programa de Innovación Agrícola Local. VIII Taller Internacional "Mujeres en el Siglo XXI". Cuba.
- Paz Sunkel, O. El concepto de desarrollo. [en línea]. Santiago de Chile: Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social, 1996. [Consultado 2009-06-16].
- Pérez F. (2012). ¿Por qué Cuba debe producir los alimentos que necesita? Granma. p 6
- Proveyer C. (2005): Selección de Lecturas de sociología y Política Social de Género. Editorial Félix Varela. Ciudad de la Habana, Cuba.
- Rodríguez, J.A. (2016): Pertinencia integral al desarrollo Local. La razón de ser de la Universidad del Territorio. Guantánamo, Cuba.